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V.I.Vernadsky And development of Noosphere Scientific School in Russia

Уважаемые коллеги!
         Мы подготовили этот доклад на трибуне Всемирного форума  «РИО+20» для того, чтобы привлечь внимание мировой общественности  к знаменательной дате. 12 марта 2013 года исполняется 150 лет со дня рождения выдающегося русского ученого, естествоиспытателя, мыслителя и общественного деятеля Владимира Ивановича Вернадского. 
         С именем  Вернадского В. И.  связана целая эпоха в развитии естествознания, в становлении  и развитии   ряда отраслей науки, которые определяли  её прогресс не  только в ХХ веке, но и определяют в наступившем  ХХI веке.  
         Он стоял у истоков  таких наук о Земле, как генетическая минералогия, кристаллография, геохимия, биогеохимия, радиология, космохимия; стоял  у истоков учения о природных  водах, хронорадиология,  хронобиогеохимия,  хронобиогеология, внес весомый вклад в развитие науковедения и целого ряда других областей знания.
          Признавая вклад Вернадского В.И. в развитие мировой цивилизации, ЮНЕСКО включило его юбилей в число своих памятных дат в 2013 году.  Президент Путин В.В. поддержал обращение российской	 общественности и дал поручение на государственном уровне отметить юбилей Вернадского В.И. В настоящее время в России идет подготовка к этому знаменательному событию.
           Мы представляем здесь, на трибуне «РИО+20», российских последователей идей Вернадского В.И., являемся участниками развития его учения о биосфере и  ноосфере.
         Вы наверняка знаете, что достижения Вернадского В.И.  в развитии учения о биосфере являются   важнейшей   базой развития современных представлений об экологических проблемах. А его учение о ноосфере заложило основу, без преувеличения,    великого проекта    развития  Человечества  на Планете Земля. Сегодня  это учение  выдвигается  на передний план развития  науки  о  Человечестве.
         Вернадский В.И. определял ноосферу как новое состояние биосферы, в котором научная мысль как планетарное явление, коллективный Разум становятся фактором геологической и биосферной эволюции. Его учение о ноосфере составило теоретический фундамент, на котором построена и развивается Ноосферная научная школа в России. Мы полагаем, что научные достижения этой школы могут достойно представлять нашу страну в международном сообществе.
      Хотелось бы дать несколько крупных мазков о  становлении и развитии. Первый цикл становления Ноосферной научной школы в России мы определяем как вернадскианский цикл. Это был период творчества Вернадского В.В. в 1915 – 1945гг.: развитие им понятия ноосферы, создание теории живого вещества, автотрофности человечества и др. Этот период также связан с освоением потока идей т.н. Русского космизма (Циолковский К.Э и др.), с обогащением содержания введенных ими понятий интеллектосферы, антропосферы, с осознанием роли человеческого сознания как необходимого Разума для Природы. 
         Второй цикл становления Ноосферной научной школы в России занял период со середины 50 – до середины 90 – годов прошлого века. Этот период мы связываем с рядом крупных научных достижений, развивающих учение Вернадского о ноосфере. В их числе, развитие идей  о необходимости  гармоничного совместного развития человека и окружающего его мира, т.е. биосферы, т.е. т.н. коэволюционной парадигмы ноосферогенеза. Она связана с научной школой Моисеева Н.Н. Важным моментом в становлении ноосферы в концепции Н.Н. Моисеева является положение о системе «Учитель», о необходимости возвышающего личность воздействия на человеческое сознание семьи, школы, общественной среды. В эпоху ноосферного общества личность учителя станет играть решающую роль. Решение этой задачи - общепланетарная проблема.
         Еще одним выдающимся достижением этого периода является космопланетарное измерение ноосферогенеза, связанное с научной школой  Казначеева В.П.  Он всесторонне обосновал, что Биосфера в условиях Земли предстает как сложная саморегулирующая космопланетарная система. Она активно поглощает солнечную энергию и космические излучения  и превращает свои компоненты в высокоорганизованные биокосные тела. Из этого вытекает, что всякое масштабное исследование явлений физического мира необходимо соотносить с соответствующими исследованиями живого вещества и человека как разумной формы жизни. Важным в творчестве Казначеева В.П. и его учеников является формирование Концепции черной дыры. Ее суть состоит в том, что  из -  за отставания в познании живого вещества на нашей планете возникают «черные дыры познания». Это может стать причиной гибели человечества от экологических и других катастроф.
         Вклад в развитие Ноосферной научной школы в России в этот период внесла научная школа социальной экологии Урсула А.Д.  Он и его ученики поставили вопрос о коридорах развития социосферы, обусловленных ее взаимодействием с биосферой внутри биосферы как макросистемы. 
         Нельзя не отметить такое направление развития учения о ноосфере в России как Ноосферная кибернетика (Яншин А.Л и др.) и  Концептуальная  экология (Реймерс Н.Ф. и др.).
         Третий цикл развития Ноосферной научной школы в России начался со средины 90 – х годов прошлого столетия и продолжается в настоящее время. Его суть в системном  развитии идей Вернадского и его последователей.      
         Выделим только два очень важных потока идей этого современного периода развития ноосферной научной	 школы в России. Первый - связан со становлением комплексной теоретической школы Ноосферизма.     Второй – с разработкой организационно – правовых основ регулирования движения человечества к обществу Ноосферной гармонии. 
         Ядром Ноосферизма является научная школа Субетто А.И.. Основным в его идеях  является обоснование императива будущего ноосферогенеза в форме управляемой социоприродной эволюции на базе общественного интеллекта и образовательного общества. Опубликованный Субетто А.И. «Манифест ноосферного социализма» показывает, что другой альтернативы экологического выживания кроме ноосферно – социалистической альтернативы у человечества в XXI веке нет. Под руководством Субетто А.И.  в России создана и плодотворно работает российская Ноосферная общественная Академия наук.
         Организационно – правовые основы регулирования движения человечества к обществу ноосферной гармонии разрабатываются научная школой Гординой Л.С. Ее ядром является разработка проекта Ноосферной этико – экологической Конституции человечества. Под руководством Гординой Л.С. создана и плодотворно работает международная Ноосферная духовно – экологическая Ассамблея мира. 
         В современный цикл реализации творческого проекта развития ноосферных идей В.И. Вернадского вовлечены сотни российских ученых из разных областей знаний (Бобков В.Н., Василенко В.Н., Григорьев С.И., Иманов Г.М., Комаров В.Д., Кузнецов О.Л., Лисеев И.К., Патрушев В.И., Фролов В.Т. и др.). Ими изданы сотни книг, проведены десятки научно – практических форумов и конференций, реализуются пилотные образовательные и практические проекты создания основ Ноосферной цивилизации человечества. Мы не сомневаемся, что теоретические и практические потоки их идей из России будут полезны всему человечеству. 
Предлагаем включить в Резолюцию Всемирного Форума «РИО+20» следующие положения: 
         1. Отметить важный вклад Вернадского В.И. в развитие идей о будущем человеческой цивилизации и Планеты Земля. Поддержать необходимость отметить в 2013 году  150 – летие со дня рождения Вернадского В.И.  проведением ряда крупных международных мероприятий.
         2. Отметить важный вклад в создание образа будущего общества Ноосферной гармонии, который вносит Ноосферная научная школа в России. 
       3. Призвать структуры ООН приступить к практическому обсуждению и принятию Ноосферной этико – экологической Конституции человечества.



Dear Colleagues,
         We prepared this Report to be delivered on the pulpit of the World Forum “Rio + 20” in order to attract the world public attention to the prominent date: on the 12th of March in 2013 we shall celebrate 150 years anniversary of the birth date of Vladimir Ivanovich Vernadsky, the outstanding Russian scholar, natural scientist, thinker and public figure. 
         Name of V.I.Vernadsky is closely tied with the whole époque in development of natural science, in establishment and development of a number of spheres of science that defined its progress not only in the XX century, but in the running 21st century as well.    
         He stood at the outlets of such branches of Earth studies as genetic mineralogy, crystallography, geological chemistry, biological geo-chemistry, radiology, cosmo-chemistry; he also was a co-founder of study of natural waters, chrono-radiology, chrono-bio-geo-chemistry, chrono-bio-geology; he also made noticeable input into studies of sociology of science and into a number of other fields of scientific studies.
          In recognition of the Vernadsky’s input into development of the world civilization UNESCO included his jubilee into a list of memorable dates of the world history in the year 2013.  The President Vladimir Putin supported the relevant address of the Russian public and recommended to mark the Vernadsky’s jubilee at the governmental level. The festivities on this occasion are now in the process of preparation in Russia.
           Here at the pulpit of “RIO + 20” we represent Russian followers of the Vernadsky’s ideas and we are participants in further development of his scientific school of studies of Biosphere and Noosphere.
         You certainly know that Vernadsky’s achievements in studies of biosphere are the most important basis of development of the contemporary views on ecological problems. And his studies of Noosphere without exaggeration laid a foundation of the great Project on development of mankind on the Planet Earth. To-day this teaching is being advanced at the forefront of development of Science of the Mankind.  
         V.I.Vernadsky defined Noosphere as a new state of the biosphere, where the scientific thought as a planetary phenomenon together with collective conscience are becoming factors defining geological and biosphere evolution. His teaching on Noosphere has laid a theoretical foundation, upon which Noosphere scientific school in Russia has been built and is currently further developing. We believe that scientific achievements of this School will adequately represent our country within international society. 
      We would like to provide here some glimpses of establishment and development of the Vernadsky’s teaching. The first cycle of establishment of the Noosphere science in Russia we would define as a “Vernadskyansky’s cycle”. It was a period of scientific exploits of Vernadsky himself in the years of 1915 – 1945: development of the definition of Noosphere, creation of the theory of the living substance, of the autotrophy of the mankind etc. This period is also related with apprehension of the stream of ideas of the so called “Russian cosmism” (K.E.Tsiolkovsky and others), with enrichment of the concepts introduced by Vernadsky, such as intellectosphere, anthroposphere, with apprehension of the role of the human mind as a necessary Reason for the Nature. 
         The second cycle of establishment Noosphere scientific school in Russia extended from mid-fifties till 90th years of the last century. We relate this period with a number of scientific achievements developing the Vernadsky’s teaching about Noosphere. Those include development of ideas on necessity of the harmonious joint development of the human being and its environment, i.e. of the biosphere, in other words of the so called the co-evolutionary paradigm of the Noosphere genesis. Such paradigm is tied with the scientific school of N.N.Moiseev. Very important moment in establishment of Noosphere, as Moiseev thought, would be a provision of the System “the Teacher” elevating the personality, envisaging necessity of impact on the human conscience of the family, school and of the public environment.  In the epoch of the Noosphere society the teacher’s personality will play the overwhelming role. To solve this task is currently an omnipotent, planetary problem. 
         The cosmo-planetary measurement of Noosphere genesis can be mentioned as one more prominent achievement of this period. He thoroughly substantiated the fact that Biosphere of the Earth is revealing itself the complex self-regulating cosmo-planetary system.  It is actively absorbing the solar energy and cosmic radiation and is transforming its own components into highly organized bio-cosmic bodies.  It should be followed by a conclusion that any scalable study of the phenomena of the physical world should be correlated with the relevant study of the living substance and of the human being as the reasonable form of existence. Important in the creativity of V.P.Kaznacheev and of his disciples is formulation of the concept of the Black Hole. Its essence is in understanding that due to lagging behind in apprehension of the living substance on Earth the “black holes of comprehension” emerge. Such lagging behind may become a reason for disappearance of the mankind due to man-made and natural disasters.
        The Scientific school of the social ecology by A.D. Ursul at that time introduced its own input into development of scientific school of social ecology. He and his disciples raised a question on corridors of development of social sphere defined by its interrelation with the bio-sphere within bio-sphere as the macro-system. 
We cannot avoid notion of such trend of development of the Noosphere teaching in Russia as Noosphere cybernetics (A.L.Yanshin and others) and Conceptual Ecology (N.F.Reymers and others). 
         The third stage  of development of the Noosphere Scientific School in Russia began at the mid-nineties of the past century and is being maintained up till now. The essence of this period is in systematic development of the ideas of Vernadsky and of his followers.         
         We would like to stress here only two of the most streams of the ideas of this contemporary period of development of the Noosphere scientific school in Russia. The first one is related with establishment of the complex scientific school of Noospherism.  The second one – with elaboration of the organizational – legal norms of the basement for regulation of the movement of Mankind towards society of Noosphere Harmony. 
         The nucleus of Noospherism is a scientific school of A.I.Subetto.  The principal part of his ideas is substantiation of the imperative of the future Noosphere genesis in the form of manageable socio- natural evolution on the base of the social mind and educational society. The “Manifesto of the Noosphere socialism” published by A.I.Subetto shows that the ecological survival of the mankind in the 21st century has no alternative other than Noosphere socialist one. Mr. A.I.Subetto established and successfully manages fruitful activities of   the Social Noosphere Academy of Sciences. 
         Organizational and legal norms and basics for management of the movement of mankind towards the society of Noosphere harmony are being developed by the scientific school of L.S.Gordina. Its nucleus is elaboration of the draft of the Noosphere Ethical-Ecological Constitution for Mankind. Mrs. Gordina successfully established and fruitfully manages activities of the Noosphere Spiritual-Ecological World Assembly. 
         Hundreds of scholars from different fields of knowledge are currently involved into the contemporary stage of realization of creative project to develop Noosphere ideas of V.I.Vernadsky (V.N.Bobkov., V.N.Vassilenko, S.I.Grigoriev. G.M.Imamov, V.D.Komarov, O.L.Kuznetsov, I.K.Lisseyev, V.I.Patrushev, V.T.Frolov and others).  They have published hundreds of books, conducted scores of the scientific-practical forums and conferences; they are realizing pilot educational and practical projects of establishment of foundations for the Noosphere civilizations of the mankind. We have no doubt that practical and theoretical streams of their ideas from Russia will be usefully deployed by the whole mankind.   
We would suggest introducing into the Resolution of the World Forum “RIO + 20” the following provisions: 
         1. To mark the important input by V.I. Vernadsky into development of ideas of the  future of the human civilization and of the Planet Earth. To support necessity to mark in the year 2013 the 150th anniversary of the V.I.Vernadsky’s birth by conducting a number of large international activities.   
         2. To mark the important input into creation of the image of the future society of Noosphere harmony by the Noosphere scientific school of Russia.    
       3. To appeal to the UN structures to come up to practical discussion and adoption of the Noosphere Ethical-Ecological Constitution of the Mankind.
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